
  

  

Licitación pone en el 
centro al usuario y queda 
en deuda con los choferes 
Luego de la presentación oficial de las bases que buscan renovar el 
transporte público local, académicas analizan la propuesta. 

Francisca Palma Schiller 
francisca palmaOestrellaalpodd 

propósito del fatal 
A accidente registra- 

doen Avenida Alta- 
mirano, el gran tema de 
las últimas semanas a ni 
vel regional ha sido la lici- 
tación del transporte pú- 
blico regional. 

Y justamente con elob- 
jetivo de poner bajo la lupa 
las bases de la licitación 
del transporte público, 
proceso quese dio a cono- 
cer oficialmente a inicios 
de esta semana por el pro- 
pio ministro, Juan Carlos 
Muñoz, La Estrella tomó 
contacto con expertas, 
quienes a través de su ex- 
periencia llevaron al piza- 
rrón los detalles del espe- 
rado-y ya publicado- docu- 
mento. 

  

Para las académicas, la lici- 
tación logra poner en el 
centro a los usuarios para 
así mejorar su experiencia 
como pasajeros. Ahora 
bien, en el aspecto negati- 
vo, el documento deja al 
debe algunos aspectos re- 
lacionados a las condicio- 
nes laborales de los con- 
ductores. 

“Casi siempre el tema 

del transporte se mira des- 
de el transporte y no desde 
la movilidad. Hoy día hay 
que colocar la mirada en 
colocar al sujeto en el aná- 
lisis y el sujeto somos noso- 
tros, la población. Enton- 
ces, muchas veces el trans- 
porte se habla desde los tér- 
minos de eficiencia, asoci: 
dos al tiempo, ala distancia 
yal costo, pero delo queno 
se habla siempre es de la 
experiencia de viaje”, anali 
26 la doctora en Planifica- 
ción Urbana, directora del 
Centro Regional de Inclu- 
sión e Innovación Social de 
la Universidad Viña del 
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Mar (UVM) y académica de 
la misma casa de estudios, 

Marcela Soto. 
Lo anterior, porque a su 

juicio “(la licitación) no se 
enfoca solamente en la 

mejora de estos nuevos bu- 
ses -que serán 600-, sino en 
la mejora en el control, en 
la fiscalización. Esto por- 
quelos buses tendrán GPS, 
entonces implica quevas a 
poder medir o fiscalizar 
cuánto tiempo se demo- 
ran entre distancias. Ade- 
más, los buses tendrán ca- 
lefacción, wi-fi y accesibili- 
dad universal”. 

  

UNO NOTICIAS (REFERENCIAL), 
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INTEGRACIÓN DE GPS, SEGÚN ACADÉMICA, PERMITIRÁ CONTROLAR VELOCIDADES Y DISTANCIAS, 

  

Ahora bien, al consultarle 

por la inexistencia explíci- 
ta de sueldos fijos para los 
conductores y la aparente 
“presión” -ver nota infe- 
rior- por kilómetro recorri- 
do, Soto indica quees inne- 
gable que en el punto refe- 
rido a las mejoras labora- 
les “aún tenemos que 
avanzar mucho más”. 

“Yo creo que con el GPS 
tú vas a poder controlar 
un poco y eso vaa permitir 
que ya no entren en esta 
competencia entre cada 
uno por más pasajeros, 
porque finalmente van a 
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CLARIDADES SE PODRÍAN TENER UNA VEZ EMPRESAS OFERTEN. 

MÁS PROTECCIÓN PARA CONDUCTORES 

Desde la cartera de Transportes explicaron que las bases con- 
sideran “la implementación de un sistema de recaudo elec- 
trónico, que mejorará la seguridad al interior delos buses. 
También se exige la formación de empresas formales para la 
prestación de los servicios, obligando a la contratación de los 
conductores y el respeto de las horas de conducción”. Junto a 
ello, se contemplan garantías de obligaciones laborales y ca- 
binas segregadas. Asimismo, se obligará a mantener un fon- 
do de indemnización laboral, como también el cumplimiento 
de obligaciones de certificaciones y capacitaciones. En otros 
aspectos, se considera la entrega periódica de certificados de 
cumplimiento de obligaciones laborales y previsionales y la 
necesidad de generar e implementar planes asociados a te- 
mas de género, seguridad vial, prevención en el consumo de 
alcohol y drogas, entre otros. 
  

ser evaluados, pero el pro- 
blema de ahora es la falta 
de fiscalización absoluta”, 
aseveró. 

Examinando también 
el punto, la ingeniera en 
Transportes y académica 
de la Pontificia Universi- 
dad Cat de Valparaíso, 
Alejandra Valencia, mani- 
festó que la clave estaría 
en los validadores. Esto 
porque esas herramientas 
“llevan de la mano” un re- 
cuento leal y por ende, me- 
jores condiciones. 

“Todos sabemos que 
hay una suerte de trans- 
porte más informal, donde 
algunas personas no pa- 
gan o los conductores no 

  

dan boleto en algunos ca- 
sos o dan la mitad del bole- 
to, entonces dentro de esta 
política de los validadores, 
esto no ocurriría”, precisó. 

Respecto a la verbaliza- 
ción de sueldos fijos, Va- 
lencia explica que aquello 
“es un poco difícil, porque 
dentro de las licitaciones 
las empresas deben com- 
petir y cada una de ellas 
debe dar la mejor oferta 
tras evaluar costos fijos y 
ciertas variables (...). Ma- 
yores claridades las ten- 
dremos una vez las empre- 
sas oferten, pero uno espe- 
ra que las condiciones va- 
yan aser mejores a las que 
tienen hoy”. 

  

Aprensiones del gremio: 
“Deja más dudas que soluciones” 
“La licitación deja más du- 
das que soluciones”. Con 
estas palabras, Óscar Can- 
tero, presidente de la Con, 

federación de Trabajado- 

res del Transporte Terres- 
tre de Valparaíso, expresó 
la sensación que tiene el 
gremio microbusero tras 
analizar las bases de la lici- 
tación. 

“Nose habla de sueldos 
fijos como tal, se habla de 
los validadores y de incen- 

¿ctivos, pero, ¿qué significa 
un incentivo? ¿kilómetros 
recorridos? ¿captar pasaje- 
ros? Es decir, estamos ha- 

blando de lo mismo que el 
corte de boleto, entonces 

quedamos en las mismas 
condiciones”, refirió. 

“Se habla también de 
servicios nocturnos, deun 

transporte que funcionará 
24/7, pero yo me pregunto 
cómo lo van a hacer, por- 
que hay un déficittremen- 
do y evidente de conducto- 
res en la región. Es una li- 
citación que no va a fun- 
cionar y se convertirá en 
un fracaso más”, agregó. 

Desde la otra vereda, el 

empresario microbusero 
de la zona, Reinaldo Sán- 

chez, reveló también sus 

aprensiones. 
“Tú ves que para un ter- 

cio del sistema habrán me- 
joras y beneficios y para el 
resto, ninguno, entonces 
tienes dos tercios quevana 

  

   

    

quedar totalmente despro- 
tegidos, entonces deberían 
haber condiciones simila- 

GREMIO ESPERA PODER REUNIRSE CON LA AUTORIDAD. 

"UNONOTIGAS. 

res, porque si no podría 
existir un éxodo”, manifes- 
tó Sánchez. (
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